
ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК ДЕЛОВЫХ КРУГОВ АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ  Издается с 1999 года  № 3 (675)  3.02.2014

Газета отмечена 
знаком отличия 
«Золотой фонд 
прессы – 2014»

Наш сайт в Интернете
www.BCLASS.ru

ISSN 2078-7693

Во всём виноват Бастрыкин? 

Архитекторы скрестили 

копья, упрекая друг друга 

в уродовании Архангельска. 
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Эхо недели
Резонанс: Архитектурные войны перешли в публичное пространство

Реакция: Главный архитектор Архангельска указал на ошибки прошлого

Акценты

О некомпетентности Ба-
стрыкина члены союза заяв-
ляли еще в 2008 году, обра-
щались к мэру Архангельска 
с призывом отстранить его 
от должности главного ар-
хитектора города. По сло-
вам председателя правле-
ния Архангельского регио-
нального отделения Союза 
архитекторов России Иго-
ря СКРИПКИНА, последней 
каплей в чашу терпения стал 
утвержденный проект пла-
нировки центральной части 
Архангельска без учета мне-
ния экспертов (градострои-
тельный совет не проводил-
ся, замечания с обществен-
ных слушаний не приняты). 

«По уставу нашей ор-
ганизации мы несем бре-
мя ответственности за раз-
витие Архангельска, - зая-
вил на пресс-конференции 
Скрипкин.  – Генплан и дру-
гие градостроительные доку-
менты принимались без уча-
стия планировщиков и ар-
хитекторов региона. Ошиб-
ки были налицо, и мы неод-
нократно указывали на это 
на публичных слушаниях, 
так как градостроительный 
совет при главном архитек-
торе города не собирается 
уже несколько лет. Рассмо-
трение всех городских стро-
ительных проектов идет ку-
луарно. Это и привело к реа-
лизации ущербных и неком-

петентных градостроитель-
ных решений». 

По мнению главного ар-
хитектора областного цен-
тра в 1974-1992 гг. Генна-
дия ЛЯШЕНКО, поворотным 
моментом,  оформившим ар-
хитектурный хаос, стала по-
беда на конкурсе по разра-
ботке нового генплана  Ар-
хангельска Нижегородского 
НИИ «Гражданпроект».  

«Они фактически скопи-
ровали генплан 1983 года, 
рассчитанный на перспек-
тиву до 2000 года и числен-
ность населения более 500 
тысяч человек. Отсюда и пер-
спективы строительства жи-
лых районов за железнодо-
рожным вокзалом.  Это ре-
шение  предполагает без-
умные затраты. Но сегодня в 
Архангельске живут 360 ты-
сяч человек, поэтому дай бог 
освоить имеющуюся терри-
торию! - считает Ляшенко - 
К сожалению, нижегородцы 
не поняли нашей специфики:  
что город  растет от реки, что 
у нас нет парков, поэтому ре-
креационная зона располо-
жена вдоль Северной Дви-
ны и ее нельзя занимать но-
востройками. Я неоднократ-
но выступал на слушаниях по 
генплану с категорическими 
возражениями.  Мне говори-
ли, что документы будут по-
сланы на доработку, но их 
приняли без изменений».  

Ляшенко заявил, что, бу-
дучи главным архитектором 
города, тоже испытывал ад-
министративное давление, 

но «отбивать удар» помогал 
градостроительный совет. 

«Если бы Евгений Алек-
сандрович хотел использо-
вать нашу помощь, то не рас-
пустил бы совет.  В мэрии на 
наши возражения по этому 
поводу предлагают дискути-
ровать на публичных слуша-
ниях. Но это то же самое, что 
собрать митинг вместо кон-
силиума врачей». 

К стратегическим ошиб-
кам принятого в 2008 году 
генплана Архангельска  экс-
перты относят  строитель-
ство новых жилых районов 
на существующих городских 
свалках, планирование ма-
гистралей вдоль реки Юрас 
и т.д.  Кроме того, союз зая-
вил о «конфликте интересов», 
так как именно главный архи-
тектор города является со-
автором нашумевшего про-
екта «ОмегаХаус»: решение 
построить на набережной три 
многоэтажки и бизнес-центр 
«наносит ущерб градострои-
тельной возможности». 

По мнению главного ар-
хитектора Архангельской 
области Дмитрия ЯСКОР-
СКОГО, массированная за-
стройка центра предприяти-
ями торговли неоправдан-
на.  Она порождает транс-
портные и социальные про-
блемы. В частности, Дмитрий 
Александрович раскритико-
вал строительство  «жуткого 
и огромного» торгового цен-
тра «Титан-Арена» на пересе-
чении улицы Поморской с Об-
водным каналом. 

«Поморская изначаль-
но формировалась  как ули-
ца малоэтажной застрой-
ки, –  заявил Яскорский. –   
Предполагалось, что это бу-
дет максимально приближен-
ный к образу провинциально-
го губернского города квар-
тал. А теперь здесь разме-
стится колоссальная разгру-
зочная зона с фурами». 

Дмитрий Александрович 
обвинил мэрию и Бастрыки-
на в согласовании строитель-
ства библиотеки САФУ на ме-

Во всём виноват Бастры

- У меня не было и нет каких-либо 
обязательств перед бизнесом или ар-
хитектурным сообществом, а точнее 
– группой лиц, себя им именующих и 
решающих свои узкокорыстные инте-
ресы. Главная задача, которую пере-
до мной ставит руководство города, 
– у Архангельска должна быть в пол-
ном объеме утвержденная градостро-
ительная документация, и она должна 
реализовываться.

Что касается специфических вопро-
сов архитектуры, проблемы «красиво 
– некрасиво», то законодательство как 
раз стоит на стороне авторов проектов, 
поскольку административное лицо, в 
данном случае главный архитектор, 
ограничен в праве влиять на авторское 
решение, если оно не выходит за рамки 
градостроительной документации. Но 
при этом не нужно забывать, что авторы 
проектов несут за их реализацию пер-
сональную ответственность.

Это относится и к тем, кто сегод-
ня делает громкие заявления на архи-
тектурные темы. Эти люди фактиче-
ски разрушили город в 1970-90-е годы. 
Заявления о якобы существовавшем 
«трепетном подходе» к градострои-
тельству Архангельска требуют под-
тверждения, по крайней мере, в пери-
од после 1960-х годов. 

1974-1992 годы, когда главным ар-
хитектором города был г-н Ляшенко, 
принесли Архангельску самые боль-
шие утраты. Фактически старый Ар-
хангельск был варварски уничтожен. 
На набережной был втиснут Дворец 
пионеров, на Троицком – гостини-
ца «Юбилейная». Почему тогдашний 
главный архитектор не проявил прин-
ципиальности по сохранению особня-
ка Мерзлютина на ул. Урицкого с ка-
ретным комплексом и здания пожар-
ной части на Троицком? В итоге вза-
мен этих бессмысленно уничтоженных 

знаковых зданий Архангельск получил 
«украшение» в виде каркасно-панель-
ной архитектуры «Чайки». Или решение 
по установке жилых 9-этажных домов 
через историческую площадь Терехи-
на с памятниками архитектуры, с «раз-
делкой» ее на части, перекрывающие 
ее раскрытие на  Северную Двину. Оно 
было очевидно необдуманным, «пре-
ступным» и «необратимым», но реали-
зованным в 1980-е, несмотря на пред-
ложение отказаться от него.

В незабвенные 1990-е годы, при 
Яскорском, все свободные участки в 
центре города ушли под боксовые га-
ражи почти полторы сотни ГСК, и про-
екты «Ленгипрогора» не помешали. 
Любовь к гаражной теме и мастер-
ство градостроителя можно увидеть 
хотя бы на примерах некоторых квар-
талов: между Домом офицеров и му-
зыкальным училищем или за зданием 
на ул. Карла Либкнехта, 32. Гаражами 
обстроили и Вологодское кладбище, а 
«ливневку» с очистными сооружения-
ми не предусмотрели.

Подлинного наследия, представ-
ленного деревянной городской архи-
тектурой, не только типологически, 
но через культурные срезы (особняки 
немецкой слободы, дома корабельной 
Соломбалы) фактически нет. Про то, 
кто виноват, в тот период не говори-
ли, но тех, кто тогда молчал, сегодня 
хочется спросить: «А судьи кто?»

«А судьи кто?» 
«На мой взгляд, группа членов правления Архангельского 
отделения Союза архитекторов поторопилась. 
В соответствии с уставом организации решение о моем 
членстве в ней будет приниматься в Москве на президиуме 
всероссийского союза», - заявил Евгений БАСТРЫКИН.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Архангельское региональное отделение Союза 
архитекторов России публично выразило недоверие 
главному архитектору Архангельска Евгению БАСТРЫКИНУ. 
За игнорирование мнения профессионального сообщества 
и несоблюдение кодекса профессиональной этики 
члены правления организации единогласно 
проголосовали за исключение Бастрыкина из союза, 
направив соответствующие документы в Москву. 
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 ■Глава Северного УГМС 
отпущен под подписку

Находящийся под следствием руководитель Се-

верного УГМС Леонид ВАСИЛЬЕВ освобожден из-под 

стражи под подписку о невыезде.  

Напомним, в отношении Леонида Васильева возбужде-
но уголовное дело о хищении 4 млн рублей, предназначен-
ных для закупки топлива для судна «Михаил Сомов».

 ■Социальную норму 
введут не для всех

Премьер-министр Дмитрий МЕДВЕДЕВ поддержал 

обращение «Единой России» не вводить с 1 июля 2014 

года социальную норму потребления электроэнергии 

во всех регионах. Об этом сообщил секретарь Гене-

рального совета партии Сергей НЕВЕРОВ. 

Спешить с введением социальной нормы нельзя, и тем 
более недопустимо вводить ее одномоментно во всех реги-
онах. «Решение о введении социальной нормы регион дол-
жен принимать самостоятельно с учетом своей специфики 
и реального положения дел. Дмитрий Медведев поддержал 
нашу позицию в этом вопросе», - сказал Сергей Неверов.

 ■В Архангельске открылся новый 
зал для налогоплательщиков 

В Архангельске открылся новый операционный зал 

для всех категорий налогоплательщиков (юридиче-

ских и физических лиц, а также индивидуальных пред-

принимателей). Располагается он в здании ИФНС по 

г. Архангельску на Логинова, 29. В здании инспекции в 

Соломбале посетители больше не принимаются.

Как заявил руководитель УФНС по Архангельской обла-
сти и НАО Сергей РОДИОНОВ, сделанные в новом фирмен-
ном стиле операционные залы должны появиться во всех 
инспекциях региона до конца 2015 года. За основу в раз-
работке новых операционных технологий налоговики взя-
ли опыт банков. Правда, система электронного обслужива-
ния клиентской очереди еще не введена. Но УФНС обеща-
ет, что в скором времени этот недостаток будет устранен.

 ■Севмаш будет набирать 
новых сотрудников

С развитием строительства новых кораблей ОАО 

«Севмаш» в Северодвинске планирует  дополнительно 

набрать до 8500 производственных рабочих. Об этом 

сообщает пресс-служба предприятия. 

В соответствии с госпрограммой вооружений, принятой 
до 2020 года, загрузка Севмаша по линии гособоронзаказа 
ожидается до 200%. При этом предприятие не отказывает-
ся от заказов гражданского судостроения и планирует, по 
возможности,  продолжать это направление. Опыт, полу-
ченный при ремонте и переоборудовании корабля «Викра-
мадитья», будет использован при модернизации тяжелого 
атомного ракетного крейсера «Адмирал Нахимов». Корабе-
лы также выполнят гарантийное обслуживание индийского 
авианосца и платформы «Приразломная». 
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Бюджет: Мэрия Архангельска защищается в суде

Строительство: Эсеры просят проверить результаты аукциона Благотворительность

Акценты

На проектирование и строительство кре-
матория, скорее всего в районе кладбища 
«Валдушки», в 2014-2016 годах планируется 
потратить 65 млн рублей, на размещение в 
СМИ материалов о работе мэрии и депутат-
ского корпуса – более 36 млн. 

На исполнение вступивших в законную 
силу судебных решений о предоставлении 
жилья (всего их около двух тысяч) предусмо-
трено 150 млн рублей. За последние 2,5 года 
квартиры получили около 500 архангелого-
родцев. Для того чтобы решить эту проблему 
полностью, администрации города требуется 
4,2 млрд – сумма, сопоставимая с собствен-
ными годовыми доходами муниципалитета. 

Представители прокуратуры с проектом 
бюджета были ознакомлены заблаговремен-
но, однако с замечаниями к нему запоздали. 
По словам заместителя начальника организа-
ционно-правового управления аппарата Ар-
хангельской городской Думы Дмитрия КОВ-
ТУНЮКА, поправки поступили лишь за полто-
ра часа до второго чтения документа, и вклю-
чить их в список для голосования уже не по-
зволял регламент. 

Возможно, надзорное ведомство вообще 
не обратило бы внимания конкретно на эти 
направления расходов муниципальной казны, 
если бы не публикации в СМИ. Так или ина-
че, как отметил на судебном заседании за-
меститель прокурора Архангельска Дми-
трий НЕКРАСОВ, «бюджет принят в ущерб 
приоритетным задачам органов местного са-
моуправления».

«Федеральный закон №131 включает в пе-
речень вопросов местного значения органи-
зацию  оказания ритуальных услуг, в том чис-
ле по содержанию мест захоронения, но речь 

идет о создании условий, в частности, для 
бизнеса, а не об обязательных капитальных 
вложениях, - подчеркнул Дмитрий Некрасов. 
- Учитывался ли при принятии решения тот 
факт, что в Рикасихе, в пригороде, уже начато 
строительство крематория на средства част-
ного инвестора?». 

Обоснованность затрат на содержание 
МБУ «Информационно-издательский центр», 
главная задача которого – выпуск газеты «Ар-
хангельск – город воинской славы», также 
вызывает сомнения у прокуратуры. Издание 
выходит дважды в неделю тиражом 20 тысяч 
экземпляров – в цвете и со статьями, посвя-
щенными в основном перемещениям первых 
лиц мэрии. Номера же, где публикуются офи-
циальные нормативно-правовые акты, име-
ют тираж всего 1 тысячу экземпляров. 

«В 2013 году газета опубликовала по му-
ниципальному заказу 816 информационных 
материалов, размещение которых оценено 
в 2,2 млн рублей, - уточнил Дмитрий Некра-
сов. -  Это данные контрольно-счетной пала-
ты Архангельска. Простые расчеты позволя-
ют заключить, что размер субсидии, предус-
мотренный для издательского центра на бли-
жайшие три года, должен быть пересмотрен». 

Начальник отдела муниципально-пра-
вового департамента мэрии Архангель-
ска Наталья БЕЛОЗЁРОВА напомнила, что 
бюджет утвержден в соответствии с регла-
ментом городской Думы и поддержан боль-
шинством депутатов, а вопросы эффективно-
сти использования средств находятся в ком-
петенции местных властей. 

Выслушав мнения сторон, судья Октябрь-
ского районного суда Татьяна ЧЕРНИЕНКО 
все же обязала мэрию города в течение не-
дели представить полный расчет по обеим 
статьям расходов и документы, подтверж-
дающие, что при принятии бюджета не было 
допущено нарушений. 

Цель оправдывает 
средства
Мэрии областного центра придется доказывать в суде 
обоснованность затрат на строительство крематория, а также на 
выпуск бесплатной газеты «Архангельск – город воинской славы». 
Напомним, что утвержденный городской Думой бюджет на 2014-й 
и плановый период 2015-2016 годов оспаривается прокуратурой. 
По оценке ведомства, некоторые статьи расходов следует, 
как минимум, сократить в пользу исполнения судебных решений 
по предоставлению жилья взамен ветхого и аварийного.

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист
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сте запланированного дополни-
тельного автомобильного съез-
да с железнодорожного моста,  
назвав размещение библиотеки 
«ущербным». «И таких абсурд-
ных решений масса, – считает 
Яскорский. –  Архангельск теря-
ет территории для социальной 
застройки. Земля разбазари-
вается под коммерческие про-
екты. При этом тщательно об-
ходится проблема расселения 
ветхого и аварийного жилья». 

Много вопросов и к парковке 
у здания Центробанка и «Дома 
книги».  «Жители окрестных до-
мов на публичных слушаниях 
протестовали, а архитектор го-
рода, наоборот, отстаивал ин-
тересы конкретных застройщи-
ков», - сказал Яскорский.

Профессиональное сообще-
ство архитекторов Архангель-
ска вновь предлагает мэру Вик-
тору ПАВЛЕНКО создать обще-
ственный градостроительный 
совет и пересмотреть градо-
строительную политику. Но, по-
хоже, на мир и согласие рассчи-
тывать не приходится. 

В конце прошлого года админи-
страция города бумажников объяви-
ла аукцион на право строительства 
детсада на 280 мест. Но по формаль-
ным обстоятельствам от участия в нем 
были отстранены опытные архангель-
ские строительные компании, и, в ко-
нечном итоге, муниципальный кон-
тракт был заключен с малоизвестной 
ярославской фирмой ООО «СМУ 76» 
по максимальной цене. Возникает во-
прос: почему пяти известным в обла-
сти строительным организациям отка-
зали, а фирме, не построившей еще ни 
одного объекта, с уставным капиталом 
в виде ноутбука, дали «зеленый свет»? 
С этим же вопросом обратились к де-
путатам-справедливороссам пред-
ставители одного из заявившихся на 
аукцион предприятий – «Строй Центр» 
(г. Северодвинск).

В своем письме северодвинцы ука-
зывают на то, что 11 ноября прошлого 
года на электронной площадке было 

опубликовано извещение о заказе, в 
котором указывался необходимый объ-
ем документов для участия в аукционе 
– 40 страниц. Через десять дней он уве-
личился до 509, при этом срок подачи 
сократился до 20 дней. Помимо этого в 
письме «Строй Центра» говорится, что 
условия для участников были излишне 
детализированы. Например, требова-
лось описать бетон по 37 параметрам, 
тогда как сам производитель этого ма-
териала оперирует только семью.

«Информация, указанная в заяв-
лении, позволяет нам сделать вывод 
о возможной коррупционной составля-
ющей при проведении аукциона, – по-
ясняет депутат облсобрания Юрий 

ШАРОВ. – То, что вместо архангель-
ских строительных фирм аукцион выи-
грывает никому не известное ярослав-
ское предприятие с уставным капита-
лом в несколько тысяч рублей, наводит 
на мысли о возможных сбоях при стро-
ительстве важного социального объек-

та. А возможно, и вообще о перспекти-
ве очередного долгостроя».

Апофеозом всего мероприятия 
является тот факт, что в Ярослав-
ле действительно есть фирма ООО 
«СМУ 76», занимающаяся строитель-
ной деятельностью, но у данной ком-
пании другой ИНН, чем у той, что вы-
играла аукцион. «Говорят ли все эти 
факты о том, что к строительству дет-
ского сада в Новодвинске была допу-
щена «фирма-однодневка»? Будем на-
деяться, что с этим разберется проку-
ратура и прочие надзорные органы», - 
сообщил Юрий Шаров на своем сайте 
www.yurisharov.ru.

Есть заказ, но не наш...
Депутаты фракции «Справедливая Россия» 
Архангельского областного Собрания заинтересовались 
законностью проведения конкурса на право 
строительства детского сада в Новодвинске. 

 ■Торговые предприятия 
отчитались о продаже алкоголя

По итогам декларационной кампании за четвертый 

квартал 2013 года декларации о розничной продаже 

алкоголя представили 905 организаций – это 97% от 

общего количества лицензиатов. Декларации о про-

даже пива (лицензии в этом случае получать не надо) 

подали 1145 организаций и предпринимателей.

Как сообщили в региональном министерстве агропро-
мышленного комплекса и торговли, 88 лицензиатов не пред-
ставили декларации о продаже алкоголя, а 17 организаций 
сдали документы несвоевременно.

«Организациям, не представившим декларации, направ-
лены сообщения о выявленных нарушениях, – рассказал ми-
нистр АПК и торговли Архангельской области Дмитрий КА-
РЕЛЬСКИЙ. – В соответствии с федеральным законом, регу-
лирующим производство и оборот алкогольной продукции, 
организациям, вторично нарушившим сроки представления 
деклараций, действие лицензии будет приостановлено».

 ■Бюджет недополучает 
миллиарды

По информации УФНС России по Архангельской об-

ласти и НАО, на территории региона в процедурах бан-

кротства находятся 310 организаций с общей суммой 

задолженности по налоговым платежам в бюджет об-

ласти 2,3 млрд рублей.  

Среди банкротов наибольшее количество составляют 
предприятия сферы услуг (68 организаций) и торговли (48 
организаций). Об этом шла речь на оперативном совеща-
нии в правительстве региона.

«Ситуация, когда бюджет недополучает миллиарды руб-
лей, просто недопустима. Надо смотреть правде в глаза 
– зачастую  банкротство осуществляется по мошенниче-
ским схемам и своей целью ставит не финансовое оздо-
ровление, а уход от уплаты налогов», - заявил губернатор 
Игорь ОРЛОВ. 

Глава региона отметил, что намерен в ближайшее вре-
мя провести совещание с участием всех заинтересован-
ных сторон, где проанализировать собираемость налогов 
в регионе, состояние организаций-банкротов и перспек-
тивы их финансового оздоровления.

 ■Понтонная переправа через 
Лодьму стала бесплатной

С 27 января проезд по понтонному мосту на ав-

тодороге Нефтебаза – Ижма в Приморском районе 

стал бесплатным для всех владельцев транспортных 

средств. Ранее за проезд платили от 80 до 180 рублей 

в зависимости от грузоподъемности автомобиля.

Бесплатный проезд по мосту – одно из условий контрак-
та по содержанию данного отрезка дороги. Торги по опре-
делению подрядчика для обслуживания переправы завер-
шились в начале 2014 года. Стоимость контракта с агент-
ством «Архангельскавтодор» превысила восемь миллио-
нов рублей.

 ■Помогите «Доброму такси»!
Союз общественных объединений инвалидов Ар-

хангельской области ищет меценатов для благотво-

рительной программы «Доброе такси». 

В Архангельске проживает свыше трехсот детей, име-
ющих множественные физические нарушения и неспособ-
ных свободно передвигаться по городу. Ежедневно роди-
телям, имеющим детей-инвалидов (а в 80% мать воспи-
тывает инвалида одна), требуется привезти ребенка в са-
дик, школу, больницу, на прохождение МСЭ. Но добрать-
ся до автобусной остановки, зайти в автобус, поднять ре-
бенка, инвалидную коляску и сумку – это непосильная тя-
жесть для родителя.

Союз инвалидов в течение трех лет реализует благо-
творительную программу «Доброе такси» в Архангельске 
по бесплатной перевозке детей. Сегодня в программе уча-
ствует пять компаний такси: «Русское», «Снежок», «Люкс», 
«Ок!» и «Архангельск». 

К сожалению, Союз инвалидов может выделять для де-
тей с проблемами опорно-двигательного аппарата не бо-
лее 30 талонов ежемесячно, а требуется минимум 150 (для 
детей, которые посещают опорно-двигательный реабили-
тационный центр на ул. Урицкого). 

Мы будем благодарны, если найдутся милосердные 
люди, которые финансово поддержат благотворительную 
программу. 

Просим неравнодушных земляков внести деньги на наш 
расчетный счет или перечислить их напрямую в названные 
выше компании такси, чтобы мы могли приобретать у них 
ежемесячно недостающие 120 талонов для перевозки де-
тей с проблемами опорно-двигательной системы.

Николай МЯКШИН, председатель союза, 

тел./факс (8182) 27-12-80
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Губерния
Личный опыт:  Как продавцу не испугать покупателя?

Пресс-релиз

«Баренц логистика»: 
итоги в Мурманской области

Проект осуществлялся при поддерж-
ке министерства экономического разви-
тия Мурманской области и министерства 
транспорта и дорожного хозяйства Мур-
манской области, а основные партнеры 
проекта - Университет Оулу, порт Кеми, 
порт Оулу (Финляндия), Технологический 
Университет Лулео (Швеция), НП «Соци-
ум+», АНО «Арктический центр», Ассоци-
ация «Мурманшельф» (Мурманск). 

Финансовая поддержка проекта пре-
доставлена программой приграничного 
сотрудничества Kolarctic ENPI CBC 2007-
2013 г.

В образовательной программе и ста-
жировках участвовали как представите-
ли крупных транспортно-логистических 
предприятий, таких как ОАО «Мурманский 
морской торговый порт», ЗАО «Агросфе-
ра», ОАО «Мурманское морское пароход-
ство», транспортный филиал ГМК «Но-
рильский никель», так и малых предпри-
ятий данной сферы в Мурманской обла-
сти: Мурманский филиал OOCL, Мурман-
ский филиал ЗАО «КонтролЮнион», АДР 
Карго и др.

В рамках проекта были организова-
ны стажировки на профильные предпри-
ятия стран - участниц проекта. Програм-
мы стажировок включали посещения пор-
тов г. Лулео (контейнерный терминал, ин-
термодальный терминал),  г. Кеми (стиви-
доры и пароходство), г. Оулу (стивидоры, 

контейнерный и балкерный терминалы), 
г. Раахе (стивидоры, администрация пор-
та). Программа также включала посеще-
ния крупных промышленных предприятий, 
среди них целлюлозно-бумажный завод 
СтураЕнсо в г. Кеми, сталелитейный завод 
в Раахе (Руукки), теплостанция в Шеллеф-
тео, которая работает на биотопливе, за-
вод «Валио» в Оулу и другие. Каждое пред-
приятие познакомило участников проек-
та с работой логистических служб, скла-
дов, с условиями хранения грузов, систе-
мой охраны труда. 

В качестве самостоятельного резуль-
тата проекта можно рассматривать ком-
плекс политематических научных иссле-
дований в сфере логистики и развития со-
трудничества в БЕАР. Все результаты ис-
следований опубликованы, представлены 
на семинарах, встречах и в виде аналити-
ческих материалов.

Проект заканчивается в марте 2014 
года, но сотрудничество организаций, 
предприятий, институтов, центров, пор-
тов и университетов  в сфере логистики 
будет продолжено.

Телефон в Мурманске: 

(8152) 451-935.

Подходит к завершению международный проект «Баренц 
логистика», который стартовал в 2011 году. Цель проекта – передача 
знаний в области логистики в БЕАР, разработка и реализация 
совместной практико-ориентированной программы стажировок 
по международной логистике, организация  исследований. 

Котласский район: Дома подключат к электросетям

Строительство подстанции и линий 
электропередачи позволит отказаться от 
неэффективной, экономически затратной 
и неэкологичной дизельной электростан-
ции (ДЭС), для которой ежегодно приходи-
лось запасать тонны топлива. Данный про-
ект реализуется в рамках договора на обе-
спечение технологического присоединения  
между филиалом «Архэнерго» и МО «При-
водинское».  

«По проекту планируется, во-первых, 
строительство 300-метровой отпайки 35 
кВ от линии 35 кВ Приводино - Ломоватка, 
которая находится в зоне ответственности 
филиала «Вологдаэнерго», – пояснил на-

чальник управления капитального стро-

ительства филиала «Архэнерго» Вик-

тор ЛОМЗИКОВ. – Во-вторых, строится 
подстанция 35/10 кВ, где будут установле-
ны два трансформатора мощностью по 1,6 
МВА. В-третьих, от подстанции к населен-
ным пунктам Удимский и Ерга будут протя-
нуты две распределительных воздушных 
линии 10 кВ общей протяженностью около 
19 км. Линии будут протянуты до поселко-
вых комплектных распределительных под-
станций, находящихся в собственности МО 

«Приводинское». Мы обеспечиваем их при-
соединение к сетям «Архэнерго».

Работающая дизельная электростан-
ция находится в эксплуатации ОАО «Арх-
облЭнерго». Организация и сама не раз 
задумывалась о переводе поселков на 
централизованное электроснабжение. В 
2011 году даже начала реализацию ана-
логичного проекта, но из-за финансовых 
трудностей вскоре все работы были оста-
новлены. «Архэнерго» планирует выкупить 
данные объекты незавершенного стро-
ительства и завершить весь проект. Это 
рациональнее, нежели возводить рядом 
что-то новое.  

Работы начнутся в ближайшее время, 
как только пройдут процедуры согласова-
ния, изменена проектная документация, 
оформлены все необходимые документы и 
проведены конкурсные процедуры по вы-
бору подрядчика. Завершить работы пла-
нируется к концу 2014 года. 

В Поморье остается еще достаточно 
много отдаленных населенных пунктов с 
децентрализованным электроснабжением, 
в частности в Лешуконском, Мезенском, 
Няндомском и других районах Архангель-
ской области. «Архэнерго» при поддержке 
региона готово и дальше вкладываться в 
организацию их устойчивого централизо-
ванного электроснабжения.

Аркадий ДУДНИКОВ, 
глава муниципального образования «Приводинское» Котласского района: 

– Проблема перевода поселков Удима и Ерга на централизованное электроснабже-
ние у всех на устах. Люди уже давно ждут, когда в их дома будет стабильно поступать 
электроэнергия, население устало от постоянных отключений, перепадов напряжения, 
из-за которых выходят из строя электробытовые приборы, временами приходится си-
деть при лучине. 

Дизельная электростанция – это неэффективный способ получать энергию, экономи-
чески затратный, требует запаса большого количества топлива. Дизель практически пол-
ностью выработал свой ресурс, его надежность крайне низкая. Поэтому для поддержа-
ния благоприятных условий проживания «Архэнерго» необходимо как можно скорее реа-
лизовать проект, чтобы люди почувствовали, что значит иметь по-настоящему надежное 
и качественное электроснабжение.

Любовь ДЁМИЧЕВА

журналист

БК

Долой 
лучину!

«Архэнерго» переведет 
поселки Котласского района 
на централизованное 
электроснабжение. Речь идет 
о поселках Удимский и Ерга 
(МО «Приводинское») с населением 
3200 человек. Затраты на эти цели включены 
в инвестиционную программу филиала 
ОАО «МРСК Северо-Запада» «Архэнерго» на 2014-2018 годы. Как известно, большин-

ство проблем между людь-
ми возникает из-за непони-
мания. В бизнесе непонима-
ние имеет вполне конкрет-
ный показатель - ноль в кассе. 
Продукция или услуги, кото-
рые вы предлагаете, не всег-
да могут быть понятны клиен-
ту; хотим мы того или нет, по-
купатель использует тот сло-
варный запас и багаж знаний, 
которым располагает. Поэто-
му именно для «продажни-
ков» принципиально важно, 
чтобы нас не только слУша-
ли, но и слЫшали. 

Для начала стоит узнать 
запросы клиента, который, 
кстати, не всегда может пра-
вильно и точно их сформули-
ровать.           

Специалисты, ежеднев-
но отвечающие на  вопросы, 
обязаны не только понять их 
суть, но и, озвучив верную 

формулировку, получить от 
собеседника подтвержде-
ние - его интересует именно 
это! Всегда говорю: если не-
обходимо задать пять, а то и 
десять уточняющих вопросов, 
делайте это! Доберитесь до 
сути любыми способами, по-
лучите от клиента нужную ин-
формацию. 

В моей практике частыми 
были ситуации, когда покупа-
тель как «партизан» уходил от  
вопросов или не мог сформу-
лировать ответ. В этом случае 
аргументация причины, по ко-
торой вы задаете вопросы, 
крайне важна. Теперь вы все 
поняли и готовы к результа-
тивному общению. Но...

Распространенную ошиб-
ку сотрудники допускают во 
время консультации: персо-
нал совершенно не учиты-
вает то обстоятельство, что 
все люди разные, как и тот 
язык, которым они пользу-
ются. Зачастую консультант 
выдает текстовую информа-
цию одним и тем же набо-
ром слов, предложений, ал-

легорий, совершенно не за-
думываясь, что мужчина, ра-
ботающий трактористом, от-
личается, к примеру, от эко-
номиста. Студентка ПТУ, ко-
торая учится на швею, может 
не обладать знаниями уров-
ня выпускницы вуза, будуще-
го юриста. Их жизни разные, 
как и тот словарный запас, 
которым они пользуются, и я 
хочу убедить вас обращать на 
это особое внимание. 

Игнорируя этот аспект, 
вам суждено породить в го-
лове клиента непонимание, 

Говорите с клиентом
«Берите, женщина! Это стиль «унисекс»!» - 
говорит продавец в отделе одежды 50-летней 
покупательнице. «Спасибо, но мне что-нибудь 
без «секса» нужно, дома и так хватает!» - 
отвечает та на полном серьезе, вызывая смех 
окружающих. И тут становится очевидно, что 
термин, обозначающий «бесполую» одежду, 
она слышит впервые. 

Игорь ХОДЫКИН

топ-менеджер 
по продажам

БК
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Дискуссия

Губерния

а, как я уже говорил, непони-
мание - «родная сестра» от-
каза. Многим  понятны ре-
плики хирургов или эконо-
мистов? То же самое проис-
ходит и здесь, за одним ма-
леньким исключением: под 
нож хирурга мы все равно 
ляжем, а у покупателя всег-
да есть выбор. 

Мне неоднократно дово-
дилось сталкиваться с про-
тивоположной точкой зре-
ния некоторых специали-
стов в области продаж. Они 
утверждают, что неумение 

ориентироваться в изобилии 
профессиональных терминов 
- это проблема клиентов. Де-
скать, пришел за компьюте-
ром - изволь знать про него 
все и понимать продавца. Не-
которых из таких «спецов» я 
до сих пор наблюдаю: они 
бродят из фирмы в фирму, 
так и не шагнув на ступеньку 
выше, где стоит «их» мягкий 
и удобный стул менеджера. И 
все по причине неверного по-
нимания своей роли в прода-
жах и значения языка в этом 
непростом процессе. 

Мое утверждение про-
верено на практике, а выра-
зить его можно очень про-
стой фразой: говорите с со-
беседником на его языке. Это 
не значит, что нужно исполь-
зовать примитивную лексику. 
Покупатели разные, и - уве-
ряю - среди них найдутся те, 
для кого недостаточно гра-
мотной и красивой речи, им 
подавай сленг профессио-
нального уровня. 

Имел удовольствие об-
щаться с «продвинутыми» 
байкерами - прелесть ка-
кая! Попросил подключить-
ся к разговору одного из про-
давцов, влюбленного в мото-
технику. Приятное общение 
двух знатоков, как правило, 
имеет цифровой эквивалент 
в кассе. 

Всего знать нельзя, и в 
подобных случаях необхо-
димо «уступить» клиента. 
А если вы не желаете этого 
делать, вывод один: обще-
ние со специалистами и са-
мообразование в конкретной 
товарной группе необходи-
мы для профессионального 
роста.

Ошибкой, на мой взгляд, 
является и желание персона-
ла отстраниться от некой не 
соответствующей их личному 
имиджу и социальному ста-
тусу клиентской группы. Уве-
рен — продавцам платят не 
за демонстрацию своего рас-
положения! Будьте любезны 

быть одинаково уважитель-
ными со всеми, проявлять 
участие и радушие. 

У настоящего професси-
онала в общении с собесед-
ником речь течет, как реч-
ка, мило журча и перека-
тываясь по камушкам, поэ-
тому будьте внимательны и 
не увлекайтесь сравнения-
ми, аллегориями, образа-
ми. Наблюдайте, успевает 
ли клиент усваивать инфор-
мацию. Не забывайте менять 
сложность и размер предло-
жений, если покупатель не 
справляется...

Образ плетения паутины 
хорошо демонстрирует гип-
нотическую силу красивой 
речи: взвешенность каждо-
го слова, соответствующий  
лексикон, громкость, ско-
рость речи, ее образность 
«обволакивают» будущего 
покупателя. Продавец-кон-
сультант в роли своеобразно-
го «паучка» четко знает, куда 
доставить «жертву». 

Следите за тем, что и как 
вы говорите, стремитесь со-
вершенствовать свой язык, 
цените тех людей, которые 
владеют речью, учитесь у 
них. Трудолюбие, честолю-
бие, здоровые амбиции и 
желание стать професси-
оналом, лучшим в области 
продаж помогут помочь до-
биться хороших результатов. 
Дело за «малым» - начать ра-
ботать над собой!

м на его языке Учись - не хочу...
В Архангельской области часть бюджетных мест 

остается невостребованной даже в высших учебных 

заведениях. Так, если профессии в сфере железно-

дорожного, автомобильного транспорта, геодезии, 

землеустройства, электроэнергетики и строитель-

ства пользуются спросом, то на специальности ма-

шиностроения и лесного хозяйства абитуриентов на-

бирают с большим трудом.

«Государственный региональный заказ на подготовку ка-
дров в полном объеме не выполняется. В 2013 году по ква-
лифицированным специалистам госзаказ был выполнен на 
95%, по среднему звену и вовсе лишь на 85%», - сообщи-
ла зам. министра образования и науки Архангельской 

области Наталья ФЛОТСКАЯ  на «круглом столе» в САФУ. 
Университет, впрочем, по словам проректора по учеб-

ной работе и академическому развитию вуза Натальи 

ЧИЧЕРИНОЙ, исключение из правил. Здесь не наблюда-
ется тенденции снижения количества студентов техниче-
ских специальностей. Проблема скорее в структуре и ка-
честве подготовки кадров, а также в стремлении молодых 
профессионалов покинуть провинцию. «Бизнес должен при-
нимать самое непосредственное участие в подготовке бу-
дущих специалистов, в противном случае мы не изменим 
ситуацию», - подчеркнула Наталья Флотская.

Зам. генерального директора по управлению пер-

соналом ОАО «ПО «Севмаш» Виталий КРАВЕЦ не со-
гласился с данным суждением. По его словам, предпри-
ятие давно и активно ведет профориентационную работу 
со школьниками и студентами, но результат не утешает. В 
2013 году на Севмаш пришло на 24 молодых специалиста 
меньше, чем в прошлом. 

«В Северодвинске традиционно высокий уровень под-
готовки в школах, ребята хорошо сдают ЕГЭ и поступают в 
вузы крупных городов. Раз не можем удержать, может, сто-
ит задуматься, как привлечь в Северодвинск абитуриентов 
из других регионов страны?» - предложил Виталий Кравец.

По мнению зам. генерального директора по кадрам 

и социально-бытовым вопросам СПО «Арктика» Анато-

лия ВЫСКРЕБЕНЦЕВА, идея утопичная: «Человек всегда 
ищет лучшего, а что может сегодня дать Север? Когда мо-
дернизировали авианосец «Адмирал Горшков», я много ез-
дил по стране в поисках персонала. Поверьте, зарплатой 
мы уже никого не удивим».
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Судостроение
Ракурс: Есть ли будущее у программы строительства рыболовецких судов в Северодвинске?

История с траулерами нача-
лась в Северодвинске в середине 
90-х, когда «Звездочка» при под-
держке администрации Архангель-
ской области и с использованием 
норвежской финансовой помощи 
начала их строительство по специ-
ально разработанному проекту. В 
1999 году было построено первое 
судно серии «Ягры», а в 2002 сда-
но второе – траулер «Архангельск». 

В тот период строительство не-
больших гражданских судов было 
и одним из способов выживания 
предприятия. Немалые перспек-
тивы обновление рыбопромысло-
вого флота имело и для экономи-
ки региона в целом, поэтому про-
грамма гражданского судострое-
ния продвигалась тогдашним гла-
вой администрации Архангельской 
области Анатолием ЕФРЕМОВЫМ. 

Для возрождения и развития 
рыболовного флота была раз-
работана целевая региональная 
программа и создана компания 
«Грумант-флот», в числе учреди-
телей которой были областная ад-
министрация, предприятие «Звез-
дочка», тралфлот и ряд других за-
метных фирм рыбной отрасли. 
Тогда же киевское конструктор-
ское бюро «Шхуна» под заявлен-
ные северянами требования и раз-
работало проект 50010, характери-
зующийся прежде всего низкими 
эксплуатационными затратами, а 

на «Звездочке» был сформирован 
специальный участок производ-
ства, рассчитанный на строитель-
ство трех-четырех траулеров. Фи-
нансовое участие в проекте при-
няла и Норвегия, предоставившая 
под гарантии администрации Ар-
хангельской области целевой кре-
дит на строительство траулеров и 
оснащение их рыбоперерабатыва-
ющим оборудованием.

В 2002 году «Звездочка» за-
ключила контракты на постройку 
еще двух траулеров с ОАО «Архан-
гельская база тралового флота», 
но уже вскоре многообещающее 
начинание застопорилось – дого-
воры были расторгнуты по инициа-
тиве заказчика из-за его финансо-
вой несостоятельности и кадровых 
проблем, а во многом также из-за 
отмены государственных гарантий 
обеспечения новых промысловых 
судов квотами на вылов. К тому же 
возврат государства к привычному 
уровню «милитаризации», а также 
получение заказов от ВМС Индии 
снова обеспечило «Звездочку» ра-
ботой по основному направлению. 
Именно с того момента и «завис-
ли» на северодвинских стапелях 
два недостроенных судна.

Все эти годы центр судоре-
монта искал покупателей «наибо-
лее готового траулера». Его вро-
де бы намеревался купить Архан-
гельский тралфлот, как еще в 2007 
году обещал тогдашний, а с недав-
них пор уже бывший руководитель 
Росрыболовства Андрей КРАЙНИЙ 
во время визита в Северодвинск. 

Неоднократные обращения «Звез-
дочки» о содействии в реализации 
траулера и предложения по совер-
шенствованию законодательства 
РФ в сфере промышленного ры-
боловства были направлены в раз-
личные федеральные ведомства. 
В поисках потенциального поку-
пателя «Звездочка» участвовала 
во всевозможных отраслевых вы-
ставках, варианты продажи судна 
прорабатывались с десятками ры-
бопромысловых компаний…

Но в конечном счете эффект 
дала успешная эксплуатация двух 
первых траулеров рыбопромыс-
ловой компанией «Ягры».  Оце-
нить судно воочию смогли дру-
гие местные рыбопромышленни-
ки. У мезенского колхоза «Осво-
бождение» схожая с ООО «Ягры» 
модель бизнеса, и там располага-
ли информацией о имеющемся на 
«Звездочке» недостроенном трау-
лере. Для нового заказчика назва-
ние судна изменилось на «Койда 2» 
- оно стало своего рода преемни-
ком морозильного траулера «Кой-
да», который многие годы кормил 
мезенских рыбаков.

Итак, за 15 лет (с 1999 года) на 
«Звездочке» было построено три 
траулера, что явно не соответству-
ет изначально декларируемому 
масштабу программы… Четвертый 
же существует лишь в виде корпу-
са – по сути, «большой железной 
лодки», на борту которой завод-
ские шутники, как рассказывают, 
однажды вывели белой краской 
слово «Непобедимый»… Офици-
альное же название судна - «Сол-
нечногорск»...

Так какие же перспективы выри-
совываются у гражданского судо-
строения для рыбного промысла?  

Прежде всего, как поясняют 
специалисты, нужно исходить из 
того, что сегодня практически весь 
рыболовный флот в России унасле-

дован от тех крупных предприятий, 
что были приватизированы в 1990-е.
То есть пока продолжается эксплу-
атация старого советского ресур-
са – без надлежащей модерниза-
ции. Если и есть суда, приобретен-
ные в последние 20 лет, то в пода-
вляющем большинстве это поде-
ржанные траулеры из Норвегии и 
других Скандинавских стран (в Ев-
ропейской части России),  а также 
из Японии  (на Дальнем Востоке).

По сравнению с индустриаль-
ным рыболовством в эпоху СССР 
сменилась и парадигма организа-
ции промысла: ныне в России нет 
уже крупных флотилий с крупно-
тоннажными плавбазами - рыбо-
обрабатывающими фабриками. 
Существует множество собствен-
ников, по большей части с одним 
судном каждый. При этом количе-
ство рыболовных судов достаточ-
но велико, но многие уже устаре-
ли. Изменились и технологии лова, 
и планирование промысла – ловят 
то, на что есть квоты. Но, как ни па-
радоксально, они не осваиваются 
полностью, в том числе из-за от-
сутствия новых, подходящих для 
этого промысловых судов.

Как рассказал заместитель 

генерального директора по 

гражданскому судостроению 

ЦС «Звездочка» Александр 

БЫЧКОВСКИЙ, при разработке и 
строительстве траулеров проекта 
50010 все эти обстоятельства учи-
тывались. Суда не предназначены 
для работы с большими рыбообра-
батывающими базами, а оснащены 
всем необходимым для первичной 
переработки улова и, по сути, из-
начально ориентированы на сред-
ний бизнес. Проект разрабатывал-
ся для конкретного региона – Ба-
ренцево море, Северная Атланти-
ка - и определенных моделей лова. 
Хотя конкретная конфигурация у 
каждого судна все же своя, необ-

ходимые изменения и усовершен-
ствования в проект вносил и готов 
вносить в будущем уже конструк-
торский отдел «Звездочки».

Со стапелей северодвинского 
завода траулеры сходят уже обо-
рудованные системами автомати-
ки и электроники, навигационным 
оборудованием, нет на них толь-
ко рыбообрабатывающей фабри-
ки - такое оборудование традици-
онно устанавливается в основном 
в Норвегии – признанном лидере 
в отрасли. При строительстве учи-
тывается и то, где конкретно будет 
эксплуатироваться траулер…

По словам Александра Бычков-
ского, накопленный за почти два 
десятилетия опыт обеспечивает 
специалистам «Звездочки» боль-
шее, чем вначале,  понимание осо-
бенностей этого производства, и 
сегодня траулеры из Северодвин-
ска вполне конкурентоспособны в 
Баренц-регионе. Поэтому четвер-
тый траулер предлагают не только 
российским компаниям, но и сосе-
дям по Северной Европе – для ра-
боты в Северной Атлантике. Если 
покупатели среди рыбаков так и 
не будут найдены, то не исключе-
но, что «Солнечногорск» сойдет со 
стапелей «Звездочки» уже не суд-
ном, а кораблем «в интересах Мин-
обороны», как принято это обозна-
чать, чтобы не раскрывать военных 
секретов.

На самой же «Звездочке», по 
словам ее представителей, нет же-
лания поставить крест на граждан-
ском судостроении для рыбного 
промысла. Но акцент должен быть 
на серийном, а не штучном произ-
водстве. Однако это уже в большей 
степени зависит от федеральных и 
региональных программ развития 
рыболовного флота, о чем сегод-
ня, к сожалению, говорить пока не 
приходится, так как продуманная 
госполитика в этой отрасли факти-
чески не сформирована. Возмож-
но, какие-то изменения могут про-
изойти после недавней смены ру-
ководства Росрыболовства. Пока 
же российские рыбаки мыслят в 
рамках срока действия выделен-
ных им квот.

«Непобедимый», 
или Рыбацкая перспектива-2
В конце прошлого года Центр судоремонта 
«Звездочка» передал рыболовецкому колхозу 
«Освобождение» в Мезенском районе Архангельской 
области  рыбопромысловый траулер «Койда 2». 
Это третий за полтора десятка лет траулер проекта 
50010, построенный в Северодвинске. На заводе 
«Звездочка» находится корпус еще одного, четвертого 
судна, но когда начнется его достройка, начнется ли 
вообще и будет ли оно именно рыбопромысловым, 
пока неизвестно. Каким же образом некогда 
многообещающая программа строительства 
рыбопромысловых судов превратилась 
в сущий «долгострой», едва ли не обузу вместо 
эффективного направления производства? 

Александр БЫЧКОВСКИЙ, 
заместитель генерального 
директора по гражданскому 
судостроению ЦС «Звездочка»:

-  Суда проекта 50010 не предназначены для работы с боль-
шими рыбообрабатывающими базами, а оснащены всем необ-
ходимым для первичной переработки улова и, по сути, изначаль-
но ориентированы на средний бизнес. Проект разрабатывался 
для конкретного региона – Баренцево море, Северная Атланти-
ка - и определенных моделей лова. Хотя конкретная конфигура-
ция у каждого судна все же своя, необходимые изменения и усо-
вершенствования в проект вносил и готов вносить в будущем уже 
конструкторский отдел «Звездочки».

Если говорить о недостроенном «Солнечногорске», то смыс-
ла покупать именно сам корпус судна в том виде, в каком он сей-
час стоит на заводе, практически нет. 

Для рыбаков рациональнее либо выкупить траулер для даль-
нейшей модернизации и оборудования, либо приобрести уже 
эксплуатируемое судно, например за границей.

Илья ВОЙНОВ

журналист

БК

Траулер «Ягры» работает в море уже 
более десяти лет. Собственником 

судна является ОАО «Грумант-флот». 
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Театр: Женский вариант «Искусства» вышел более драматичным

Стиль жизни

Все заказанные блюда подаются одновременно. 
Комплимент к каждому бизнес - обеду. 

Желаете заказать заранее? 

Тел.  (8182) 65-11-11 или +7 (909) 556-11-11
www.projects29.ru

г. Архангельск,
ул. Поморская, 54

БИЗНЕС-ОБЕДЫ
Понедельник - пятница 
с 12.00 до 15.00

2 выбранных блюда и напиток - 330 руб.
3 выбранных блюда и напиток - 350 руб. В будни с 16.00 до 18.00

ЛЮБАЯ ВЫПЕЧКА, ДЕСЕРТЫ И... 
ПИЦЦА - УДВАИВАЮТСЯ!
ДВА по цене ОДНОГО!
Выбирайте два любых десерта 
или любую выпечку в витрине. 
Заказывайте ПИЦЦУ на Ваш вкус!

Весь февраль

3 ФЕВРАЛЯ / ПОНЕДЕЛЬНИК

СУП
  Паниска по-наварски с 
краковскими колбасками 
(итальянский овощной суп 
с острыми колбасками, 
фасолью и овощами),

  Мисо с угрем, 
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными 
гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Медальон из рубленого 
куриного филе с грецкими 
орехами и овощами,

  Беломорская селедочка с 
жареным картофелем 

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Салат с лососем 
и блинчиками, 
фаршированными тунцом,

  Греческий с оливковым 
маслом, 
  Карай-суси Татаки с тунцом, 
  Киш-лорен с ветчиной и 
томатами Черри 

НАПИТОК

4 ФЕВРАЛЯ / ВТОРНИК

СУП
  Борщ с курочкой и 
сметанкой, 

  Крем-суп из семги, 
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными 
гренками 

ГОРЯЧЕЕ
  Свинина в соусе из белых 
грибов с картофелем гриль,

  Окунь Бата Яки на подушке 
из цукини и яблок 

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Из куриной печени с 
каленым орехом (печень 
куриная, св. огурцы, 
шампиньоны, микс салатов, 
ореховый соус),

  Дачный (сл. перец, огурец 
св., капуста св., морковь, 
зелень),

  Ролл Хосомаки с угрем, 
  Дуэт конвертиков с вишней 

НАПИТОК

5 ФЕВРАЛЯ / СРЕДА

СУП
  По-шведски с лососем, 
  Крем-суп томатный с 
риккотой и базиликом, 

  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными 
гренками 

ГОРЯЧЕЕ
  Котлетка из охлажденной 
баранины с соусом из мяты и 
сотэ из овощей, 
  Филе палтуса в паназиатском 
стиле с огуречной лапшой и 
грейпфрутом

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Куриная панакотта 

(заливное из курицы со 
сливочным сыром), 

  Из Черри с сербской 
брынзой, зеленью, кунжутным 
маслом и Фоккачо с Сулугуни, 
  Ролл Темпура с кальмаром 

(кальмар, спаржа, ореховый 
соус, Унаги соус, сухари панко), 

  Пирог Осетинский с капустой 
и сыром Сулугуни

НАПИТОК

6 ФЕВРАЛЯ / ЧЕТВЕРГ

СУП
  Солянка, 
  Крем-суп из шпината, 
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными 
гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Пенне с курочкой и свежими 
шампиньонами в сливочном 
соусе,

  Котлетка из налима с 
тыквенным пюре 

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Закуска из языка с соусом 
из хрена, 

  Весенний лайт (микс 
салатов, св. огурец, редис, 
мята, Фета, укроп),

  Ролл Филадельфия (лосось, 
сыр Филадельфия, авокадо, 
огурец),

  Пирог с палтусом

НАПИТОК

7 ФЕВРАЛЯ / ПЯТНИЦА

СУП
  Уха из щуки, 
  Грибовница, 
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными 
гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Телятина под сырным 
соусом с овощами гриль, 

  Треска в томатном соусе 
с анчоусами и каперсами, 
кедровыми орешками и 
картофельным пюре с 
базиликом 

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Цезарь с куриной грудкой, 
  Капрезе (микс салатов 
с рукколой, Моцарелла, 
томаты Черри, оливковое 
масло с базиликом, крем 
Бальзамик),

  Ролл Хосомаки со спаржей, 
  Штрудель с семгой и 
шпинатом

НАПИТОК
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ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ

 ■ Налоговые споры, юридическое и бухгалтерское консультиро-
вание. Важен результат? Тел. (8182) 42-20-40, e-mail: info@trio-lex.ru

АВТО

 ■ Продаю ИЖ 2126, 2003 г. Пробег 130 000 км , 1.7 МТ, бензин, зад-
ний привод, хетчбэк, левый руль, цвет темно-красный, магнитола, тех-
осмотр до августа 2014 года, состояние хорошее, перебрана передняя 
и задняя подвеска + сайлент – блоки в задней подвеске, перебрана ко-
робка передач. Тел. +7 911-679-22-37

 ■ Продаю ВАЗ 21074, 2006 г., ИНЖЕКТОР, цвет ВИШНЯ, пробег 
80 000 км, одни руки, техосмотр до июня 2014 года. 
Тел. +7 911-560-61-51.

ВАКАНСИИ

 ■ Срочно требуется продавец в ювелирный магазин. Требования: 
быстрая обучаемость, грамотная речь, коммуникабельность, умение 
общаться с клиентами, презентабельный внешний вид. Резюме с фото 
присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется маркетолог в крупную торговую сеть. Опыт работы 
обязателен. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ В судостроительную компанию требуется менеджер по закуп-
кам. Опыт работы и знание специфики предприятия обязательны. 
Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ На промышленное предприятие требуется технолог с опытом 
работы и профильным образованием. Официальное оформление, 
соц. пакет. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется секретарь со знанием основ бухгалтерии («первичка»). 
Центр города, оформление. Требования: грамотная устная и письмен-
ная речь, активность, коммуникабельность, опыт работы с документаци-
ей, знание 1С. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ В компанию требуется бухгалтер в единственном лице. Опыт 
работы, знание ОСНО, УСН. Центр города, стабильная компания, 
оформление. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется специалист по сертификации (ISO 9001). Опыт рабо-
ты обязателен. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ В торговую сеть (промтовары) требуется товаровед с опы-
том работы (светильники, ковры). Центр города, оформление, 
соц. пакет. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется специалист в офис на вычитку документации. Тре-
бования: строительное образование, грамотность, логическое мыш-
ление. Оформление, соц. пакет, центр города. Резюме присылать на 
e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя воз-

можности нашего нового раздела строчных объявлений 
CLASSIFIED.

Основу раздела составят рубрики, интересующие наших 
постоянных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРА-
ЗОВАНИЕ, КОНФЕРЕНЦИИ, ВЫСТАВКИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕД-
ЛОЖЕНИЯ, АВТО, ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, 
ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявле-
ния (до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное сло-
во +10 руб.). Существенная 25% экономия ожидает тех, кто 
оплатит размещение в 12 номерах, а те, кто пожелает при-
сутствовать в каждом из 25 номеров (а это более полуго-
да!), заплатят вдвое дешевле – 100 руб. (каждое дополни-
тельное слово +5 руб.).

Пункт приема объявлений в раздел CLASSIFIED 

работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 

по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 

14.00) без перерывов, 

телефон (8182) 63-58-78.

Свое объявление вы можете отправить и по электрон-
ной почте bclassified@mail.ru, дополнительно указав свои 
контактные данные и ИНН, если плательщик – предприни-
матель или юридическое лицо, количество публикаций – 
1, 12 или 25. Оплатите полученный счет, и мы поместим ваше 
объявление в газете.

Реклама

В центре сюжета - анекдотичный 
случай: один из друзей покупает нео-
бычную картину за $200 тысяч. Теперь 
в его доме на почетном месте красу-
ется…. белое полотно! Реакция друзей 
неоднозначна. Комичность ситуации 
раскрывает суть их взаимоотношений. 

Важно помнить, что пьеса написа-
на француженкой - носителем другого 
языка и культуры. Трое мужчин спорят 
об искусстве, дружбе и вспоминают 
старые обиды - такую ситуацию мож-
но наблюдать не часто.  Мужчины не 
плачут - это известно. Драма в отно-
шениях между ними выглядела бы не-
естественно. И потому, наверное, их 
история на архангельской сцене вы-
шла комичной...

Женская версия получилась более 
тонкой и драматичной, хотя текст был 
практически полностью сохранен. Для 
женщин эта ссора чрезвычайно важна. 
Каждая героиня старается разобрать-
ся в ситуации. Чувства открыты, нервы 
на пределе…

Героиня Елены СМОРОДИНОВОЙ 
Паула – вся в красном. Это скептиче-
ский, жесткий и непримиримый чело-
век. Картину она, нисколько не смуща-
ясь, тут же окрестила «белым дерьмом 
за 200 тысяч». Паула из тех женщин, что 

привыкли быть категоричными, силь-
ными, чуть высокомерными.

Ее подруга Франсуаза в исполне-
нии Натальи ЛАТУХИНОЙ - вполне обе-
спеченная женщина. Она увлекается 
современным искусством и покупает 
бессмыслицу за бешеные деньги. Геро-
иню Смородиновой тревожит тот факт, 
что ее подруга слепнет – она не может, 
гладя на белый лист бумаги, рассме-
яться. Паула безуспешно пытается 
убедить бедняжку в том, что та сошла 
с ума. «Бедняжка» же так не считает. 

Франсуаза одета в строгий синий 
костюм, волосы собраны в тугую косу 
на голове. Худая, чуть сухая, сдержан-
ная и высокомерная - весь ее облик 
подчеркивает холодность, отдален-
ность от людей. Она ходит по галере-
ям, скупает картины, вращается в об-
ществе, где ведет беседы о современ-
ных художниках. В ее речи высшей по-
хвалой для мастера является эпитет 
«современнейший». Франсуаза, так 
же как и Паула, не отступает от свое-
го. Противостояние этих двух непро-
стых характеров и является ключевым 
конфликтом спектакля. 

Катрин в исполнении актрисы Та-
тьяны БОЧЕНКОВОЙ – персонаж осо-
бый, тонкий и сложный. Во всем ее 
внешнем облике, повадках и манере 
говорить чувствуется обаяние. Не зря 
она все в желтом. У многих из нас этот 
цвет ассоциируется с «желтым домом». 

Конечно, Катрин не сумасшедшая. Но 
доведена до отчаяния бессмысленным 
замужеством и продажей  фломасте-
ров и раздвижных папок. Желтый рас-
крывает ее инфантильность, бесхре-
бетность.

Риск постановки женской версии 
пьесы оправдан - она вышла более 
изящной, прочувствованной и  во мно-
гом отразила реальные взаимоотно-
шения современных женщин. 

«Обе версии спектакля имеют свой 
уникальный почерк. Эта постановка 
для нашего театра – большой шаг впе-
ред», - убеждена постоянная зритель-
ница Наталья ВАГАНОВА. 

Режиссер Андрей ТИМОШЕНКО 
тоже остался доволен: «Оба вариан-
та получились уникальными,  тронули 
душу, как я того и хотел». Он утвержда-
ет: этот спектакль о дружбе, о том, что 
важней всего в этой жизни наши близ-
кие. Но сказано, пожалуй, не только об 
этом. Каждый персонаж  в чем-то оста-
ется собой, каждый видит то, что хо-
чет видеть... Паула, которая так хоте-
ла быть мягкой и учтивой, с большим 
удовольствием разрисовывает полот-
но. Франсуаза тоже рисует на картине, 
но она-то знает - фломастеры смыва-
емые. А вот Катрин, как всегда вялая, 
особой инициативы не проявляет...

Возможно, это произведение гово-
рит нам – дорожите дружбой, но не пы-
тайтесь менять своих друзей и близких.

Мужчины не плачут!

Пьеса «ART», или  
«Искусство» (в версии 
Архангельского театра 
драмы) — произведение 
достаточно известное. 
Пьеса получила немало 
международных премий 
и с успехом 
обошла европейские 
и американские сцены. 
Но в архангельском театре 
решились на эксперимент – 
спектакль разыгран 
не только в классической 
«мужской» версии, 
но и в «женской». 
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ОВЕН. Вас будет 
занимать вопрос о 
том, что делать в 

ближайшем будущем. Мно-
гое, что сейчас кажется яс-
ным, может приобрести 
зыбкие очертания. Необхо-
димо проявлять предельную 
внимательность и осторож-
ность при принятии важных 
деловых решений. 

ТЕЛЕЦ. Многие 
проблемы, одолева-
ющие вас сейчас, 

имеют легкие и простые ре-
шения. Не усложняйте себе 
жизнь и не пытайтесь найти 
трудности там, где их просто 
нет. Однако, ведя дела, не 
торопите события. 

БЛИЗНЕЦЫ. На 
предстоящей неде-
ле вам ва жно не 

превратить события вокруг 
вас в ежедневную рутину. 
Однако если вам все же не 
удается изменить окружа-
ющий вас мир - не отчаи-
вайтесь. Воспользуйтесь 
проверенным советом и из-
мените свое отношение к 
миру.

РАК. Вам в бли-
жайшие дни придет-
ся вспомнить, что 

жизнь - это не только подар-
ки и приятные неожиданно-
сти. Не исключено, что надо 
будет потратиться, но перед 
этим нужно взвесить все 

«за» и «против» и получить 
хорошую консультацию. 

ЛЕВ. В ближайшие 
дни будьте менее 
импульсивным. Если 

какое-то дело не удается 
сделать сразу, не старай-
тесь форсировать события 
и вернитесь к решению за-
дачи позднее. Помните, что 
«тише едешь - д а льше 
будешь».

ДЕВА. Сила воли и 
железная логика по-
зволят у твердить 

свой авторитет среди окру-
жающих. Коллеги признают 
правоту ваших аргументов, 
если последние будут опи-
раться на практический рас-
чет и здравый смысл. Вы 
даже сможете позволить 
себе быть снисходительным 
и продемонстрировать го-
товность к компромиссу.

ВЕСЫ. У вас рабо-
та выйдет на первый 
план, оттеснив лич-

ную жизнь. Но не спешите 
расстраиваться, ведь от 
усилий, которые вы прикла-
дываете в профессиональ-
ной сфере, зависит ваше бу-

дущее. На первый взгляд 
стоящие перед вами задачи 
могут казаться непреодоли-
мыми, однако коллеги помо-
гут вам с ними справиться.

СКОРПИОН. На 
предстоящей неде-
ле вы испытаете при-

лив сил, которые и вправду 
необходимы, поскольку на-
ступило время для карди-
нальных перемен. И все же 
не стоит зацикливаться 
только на себе, ведь обще-
ние с близкими поможет вам 
взглянуть на ситуацию со 
стороны. Именно близкие 
помогут найти оптимальное 
решение проблем.

СТРЕЛЕЦ. Удели-
те повышенное вни-
мание самодисци-

плине. Ваши действия долж-
ны быть планомерными, вы 
не должны терять время на 
посторонние предметы. На 
работе старайтесь сконцен-
трироваться только на деле. 
Это позволит вам собрать-
ся, повысить свою произво-
дительность, что мгновенно 
окажет положительное вли-
яние на ваш бизнес.

КОЗЕРОГ. Ваше 
финансовое положе-
ние улучшится. Воз-

можно, вам удастся найти 
новые заказы, заключить 
свежие контракты или полу-
чить предложение, дающее 
возможность подработки 
без ущерба для основной 
работы. Не исключено, что 
источником дохода может 
стать хобби.

В О Д О Л Е Й .  В 
предстоящие дни вы  
можете с огромной 

выгодой использовать свою 
коммуникабельность и уме-
ние находить компромиссы. 
Разобравшись, чего хотят и 
добиваются окружающие, 
вы сумеете оценить ситуа-
цию в комплексе и разрабо-
тать стратегию, которая 
приведет ваше предприятие 
к успеху. 

РЫБЫ. Предстоя-
щая неделя сулит 
вам важные подвиж-

ки в решении имуществен-
ных вопросов. На работе вы 
можете уверенно высказы-
ваться, не опасаясь при 
этом показаться самодо-
вольным. А в какой-то мо-
мент придется делать выбор 
между сохранением статус-
кво и более тесными отно-
шениями с одним очень 
важным человеком. 

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 3–9 февраля 
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